
 

ATA DA TRECENTÉSIMA DÉCIMA OITAVA REUNIÃO ORDINÁRIA DA 1 

CONGREGAÇÃO DA FACULDADE DE EDUCAÇÃO DA UNIVERSIDADE ESTADUAL 2 

DE CAMPINAS. Aos vinte e nove dias do mês de novembro de dois mil e dezessete, às 3 

nove horas, reuniu-se a Congregação da Faculdade de Educação, na sala 3 do bloco “E”, 4 

Térreo, do Prédio Principal, sob a presidência da Diretora da Faculdade de Educação, 5 

Professora Doutora Dirce Djanira Pacheco e Zan, e com a presença dos seguintes 6 

conselheiros: CHEFES DE DEPARTAMENTO: Professores Doutores: Antonio Carlos Dias 7 

Júnior (DECISE); Guilherme do Val Toledo Prado (DEPRAC); Lilian Cristiane Ribeiro 8 

Nascimento (DEPE); Renê José Trentin Silveira (DEFHE); Carlos Eduardo Albuquerque 9 

Miranda (DELART). COORDENADORES: Professoras Doutoras: Alexandrina Monteiro 10 

(Graduação – Licenciaturas); Ana Elisa Spaolonzi Queiroz Assis (Graduação – Pedagogia); 11 

Mara Regina Martins Jacomeli (Pós-Graduação). REPRESENTANTES DOCENTES: 12 

Professores Doutores: MS-6: José Roberto Montes Heloani. MS-5: Ana Lúcia Guedes 13 

Pinto. BANCADA GERAL: Antônio Carlos Rodrigues de Amorim, Lalo Watanabe Minto, 14 

Lavínia Lopes Salomão Magiolino, Luciane Muniz Ribeiro Barbosa e Luciano Pereira. 15 

REPRESENTANTES DISCENTES: Liz Vitória do Amaral Silva, Jéssica Emanuelle da Silva 16 

e Gabriel Maciel Araujo. REPRESENTANTES TÉCNICO-ADMINISTRATIVOS: Luciane 17 

Aparecida Grandin, Jórgias Alves Ferreira e Duini Magalhães Redondo. Como convidadas 18 

compareceram: Profa. Dra. Ana Archangelo, Presidente da Comissão Permanente de 19 

Formação de Professores (CPFP) e a servidora Luciana Rodrigues, ATU da Unidade. A 20 

Professora Dirce Zan deu início à 318ª reunião da Congregação da Faculdade de 21 

Educação, cumprimentando os senhores conselheiros e apresentando as AUSÊNCIAS 22 

JUSTIFICADAS: Profa. Débora Mazza, Diretora Associada; Profa. Nima Spigolon, 23 

representante nível MS-3, sem substituição; Prof. Wencesláo Machado, representante da 24 

Bancada Geral sendo substituído pela Profa. Luciane Barbosa e o Prof. Evaldo Piolli, sem 25 

substituição. A seguir, a Professora Dirce Zan deu entrada na pauta da reunião. I) 26 

EXPEDIENTE.  01. Apreciação da Ata da 317ª Reunião Ordinária de 25/10/2017. A 27 

Professora Dirce Zan submeteu a ata para aprovação, a qual foi aprovada com 3 28 

abstenções. 02. Apresentação Projeto – Prof. Carlos Miranda. A Professora Dirce Zan 29 

passou a palavra ao Prof. Carlos Miranda. O Professor Carlos Miranda falou brevemente 30 

sobre o projeto dos seus orientandos passando a palavra para um dos autores da obra. O 31 

acadêmico Luiz Gustavo Gasparini informou que era um trabalho em conjunto com o 32 

acadêmico Kjell Van Ginkel, que atuam no Grupo de Pesquisas OLHO. Disponibilizou uma 33 

maquete para que todos pudessem analisar a proposta de pintura e grafite. Disse que o 34 

trabalho fora elaborado após observação da FE. Tratava-se de trabalho basicamente em 35 

grafite, e que estaria demonstrando afresco renascentista, pluralismo mexicano, índios 36 

mexicanos, do Peru, do Brasil e arte rupestre. Após os senhores conselheiros observarem 37 

a maquete, houve diversos cumprimentos pela ideia apresentada e não houve 38 



 

manifestação contrária. Sendo assim, a Professora Dirce Zan salientou que se tratava de 1 

uma obra artística que resultou de trabalho acadêmico e que, a Direção acolheria a 2 

proposta apresentada. 03. Informes senhores conselheiros. O Professor Guilherme 3 

Toledo Prado agradeceu publicamente a participação da comunidade da FE e sua 4 

colaboração para a realização do evento do PIBID e Seminário de Formação Professores. 5 

Destacou que ficou impactado em ver os trabalhos dos alunos das escolas públicas, tanto 6 

do Ensino Fundamental como do Ensino Médio. Frisou que através das imagens, numa 7 

oficina de fotografia, deu para perceber o apelo que a escola pública estava fazendo. 8 

Observou que no verso de uma foto que foi ofertada aos alunos da FE, estava escrito: “Não 9 

desista de nós!” Salientou que a FE sempre deu grande apoio ao PIBID. Informou que no 10 

dia 07/12 haveria uma Audiência Pública no Senado sobre a continuidade do Programa. A 11 

Professora Mara Jacomeli passou as informações sobre os números do processo seletivo 12 

Mestrado e Doutorado em Educação para 2018: de 172 vagas, foram 108 destinadas para 13 

vagas universais, 30 para cotistas e 1 para deficientes, num total de 139 candidatos 14 

aprovados. Informou que na última reunião da CPG foi colocada a necessidade de se 15 

retomar a questão da política de cotas na Pós-Graduação para refletir sobre a forma como 16 

vem sendo implementada, se ela está realmente contemplando a política de inclusão tal 17 

como havia sido pensada. Quanto ao Processo Seletivo do Mestrado Profissional estava 18 

em andamento, conforme segue: 47 vagas ofertadas, para 398 inscritos. Salientou que 80 19 

candidatos já foram para entrevista e que no dia 13//12 o resultado seria aprovado na 20 

Congregação. Frisou que, conforme demanda dos docentes do curso, o 2º Processo 21 

Seletivo para o Mestrado Profissional seria realizado apenas no 2º semestre/2018 para que 22 

no 1º semestre pudesse ser feita uma pesquisa/avaliação sobre o curso. Informou que a 23 

ANPED regional seria na Unicamp no período de 15 a 18/07/2018. Salientou ainda que 24 

estão fazendo o fechamento do semestre, um balanço da plataforma Sucupira e que em 25 

20/12 sairia a resposta quanto ao recurso encaminhado à CAPES. O Professor Carlos 26 

Miranda informou que houve a 6ª Mostra de Cinema em Campinas que alcançou 7 27 

Estados, credenciando-a como uma mostra nacional. A Professora Ana Archangelo 28 

informou que no dia 13/11 havia ocorrido a 2ª reunião do Fórum das Estaduais Paulistas 29 

para discussão da Deliberação CEE 154/2017, e que em breve divulgariam um documento 30 

síntese. Salientou que em 2017 ainda haveria uma reunião da Coordenação do Fórum para 31 

pensar num calendário para as atividades de 2018. Frisou que a sede do Fórum seria na 32 

Unicamp. 04. Informes Direção. A Professora Dirce Zan passou os informes a seguir: em 33 

primeiro lugar agradeceu o envolvimento de todos no evento comemorativo dos 45 anos 34 

da FE, “Congresso Internacional Escola Pública: tempos difíceis, mas não impossíveis”, 35 

em especial à Profa. Nora que esteve à frente da Comissão Organizadora. Salientou que 36 

um dos resultados do evento foi a construção de uma carta aberta que será divulgada em 37 

breve. Frisou que as conferências estavam disponíveis no site da FE e poderiam ser 38 



 

divulgadas. A Professora Dirce Zan reforçou o convite para que todos participassem do 1 

almoço de confraternização a realizar-se no dia 15/12, encerrando as atividades 2 

comemorativas aos 45 anos da FE. Em seguida passou a palavra ao Duini para maiores 3 

informações. O servidor Duini Magalhães informou que no dia 15/12 às 12h haveria o 4 

almoço de confraternização da FE e que o expediente se encerraria às 11h30m. Salientou 5 

que o objetivo de se fazer o almoço na FE era devido à demanda da própria comunidade, 6 

para que a adesão de participantes fosse maior. Frisou que seria importante a confirmação 7 

de presença até o dia 05/12. A Professora Dirce Zan informou que participou de uma 8 

reunião com o Prof. Munir Skaf, Pró-Reitor de Pesquisa da Unicamp, sobre a reativação 9 

do Comitê de Ética de Humanas que seria coordenado pela Profa. Sandra Leite, do 10 

Departamento de Psicologia e Educação da FE. Observou que o escritório desse comitê 11 

ficaria sediado na FE, e haveria um funcionário cedido pelo COTUCA para atendimento à 12 

Área de Humanas. A Professora Dirce Zan informou que convidaria a Profa. Sandra Leite 13 

para na Congregação de fevereiro para apresentar o Comitê. A Professora Dirce Zan 14 

reforçou a importância da Portaria FE nº 22/2017 que “Define procedimentos quanto ao 15 

acesso às dependências internas e portarias dos prédios da FE”. Ressaltou que os 16 

funcionários da FE passam por situações constrangedoras, tendo que guardar malas, 17 

mochilas, etc. e também a abertura de salas de grupos de pesquisa a pessoas que eles 18 

não sabem se estão autorizadas a entrarem nas salas. Frisou que a circulação no Anexo 19 

III ainda é restrita. O prédio estava com problemas e o elevador parou de funcionar por 20 

causa das fortes chuvas. Frisou que para 2018 o objetivo era a instalação do Auditório 21 

Maurício Tragtemberg, com tecnologia avançada, acessibilidade, etc., e a superação dos 22 

problemas do prédio para então ampliar a circulação. A seguir a Professora Dirce Zan 23 

passou os informes das reuniões do CONSU: a) 07/11 – reunião extraordinária para tratar 24 

da revogação das Deliberações que tratavam do corte de 30% das GRs, bem como a 25 

retirada da prerrogativa do CRUESP de definir questões como reajuste salarial. Informou 26 

que após longa discussão no CONSU as deliberações não foram revogadas; b) 21/11 – 27 

reunião extraordinária – Política de Cotas na Graduação da Unicamp. A reunião foi muito 28 

exaustiva, com 8 pontos de destaque o que fez com que a reunião durasse o dia todo. 29 

Tratou de novas formas de ingresso na Unicamp. O ponto de maior tensão foi a 30 

obrigatoriedade de vestibular indígena para todos os cursos. Lideranças indígenas 31 

apontaram 16 cursos como prioritários e dentre eles está o Curso de Pedagogia e disse do 32 

interesse da direção em que o vestibular especial para esse curso já ocorresse no ano de 33 

2019. Haverá também a possibilidade de ingresso através da nota do ENEM. Enfim, a partir 34 

de 2019 haveria uma variedade de formas de ingresso no vestibular. c) 28/11 – reunião 35 

ordinária – pauta mais administrativa. Ressaltou que a Profa. Ângela Soligo despediu-se 36 

do CONSU, uma vez que aposentaria em fevereiro/2018. Informou que o conselheiro 37 

Joaquim Antonio Graciano fez uma fala significativa para a Profa. Ângela. A Professora 38 



 

Dirce Zan pediu que a Profa. Lilian Nascimento estendesse à Profa. Ângela os 1 

cumprimentos da Congregação pelo seu reconhecimento histórico junto ao CONSU por 2 

todos esses anos. A Professora Dirce Zan ressaltou ainda que o Prof. Sérgio Sales, 3 

Coordenador do GT do orçamento, fez uma apresentação sobre os estudos que estavam 4 

sendo feitos pelo GT, e que um relatório final seria divulgado no dia 07/12. A Professora 5 

Dirce Zan salientou que estaria chamando uma reunião aberta para o dia 11/12 no Salão 6 

Nobre da FE para apreciação e debate do documento. A Professora Dirce Zan informou 7 

que a Diretora do IA fez a leitura de uma moção aprovada na Congregação do Instituto que 8 

tratava da censura que os artistas vêm sofrendo. Informou ainda que todos os concursos 9 

para Professor Titular da FE foram homologados e que os concursos de ingresso, 10 

realizados anteriormente à portaria do reitor de abril desse ano, seguiam seu trâmite 11 

normal, embora um pouco lentos. A acadêmica Liz Vitória do Amaral Silva informou que 12 

foram realizadas as eleições para representação discente. Em seguida, a Professora 13 

Dirce Zan deu sequência à reunião, entrando na II) ORDEM DO DIA: PARA 14 

HOMOLOGAÇÃO: 05. Alteração do calendário das eleições para representantes na 15 

Congregação. Aprovado “ad referendum” da Congregação. Período de Inscrição: 16/10 a 16 

08/11/2017; Período de Votação: 13 e 14/11/2017; Apuração: 16/11/2017; Homologação 17 

pela Congregação: 29/11/2017. 06. Resultado da Eleição para Representantes Docentes 18 

(MS-3, MS-5, MS-6 e Bancada Docente) e Representantes do Pessoal Técnico-19 

Administrativo junto à Congregação – biênio 2018-2020. Representantes Docentes – Nível 20 

MS-6: José Roberto Montes Heloani (titular): 03 votos; Sérgio Ferreira do Amaral 21 

(suplente): 01 voto; Brancos: 00; Nulos: 01; Votantes: 10; Votaram: 05. Nível MS-5: Antonio 22 

Carlos Rodrigues de Amorim (titular): 08 votos; Brancos: 03; Nulos: 01; Votantes: 16; 23 

Votaram: 12. Nível MS-3: Nima Imaculada Spigolon (titular): 30 votos; Norma Silvia 24 

Trindade de Lima (suplente): 13 votos; Brancos: 05; Nulos: 02; Votantes: 63; Votaram: 50. 25 

Bancada Geral: Jorge Megid Neto (titular): 39 votos; Anderson Ricardo Trevisan (titular): 26 

38 votos; Arnaldo Pinto Júnior (titular): 38 votos; Adriana Varani (titular): 32 votos; Selma 27 

Borghi Venco (titular): 31 votos; Inês Ferreira S. Bragança (suplente): 26 votos; Brancos: 28 

01; Nulos: 01; Votantes: 89; Votaram: 67. Representantes Técnico-Administrativos: 29 

Luciane Ap. Grandin (titular): 30 votos; Jórgias Alves Ferreira (titular): 22 votos; Simone L. 30 

Gonçalves Oliveira (titular): 18 votos; Renata Ap. C. Seta (suplente): 17 votos; Gilsberty A. 31 

Malaquias Boscolo (suplente): 14 votos; Brancos: 00; Nulos: 00; Votantes: 61; Votaram: 32 

53. A Professora Dirce Zan parabenizou todos os candidatos e membros eleitos, bem 33 

como aproveitou para agradecer a todos que colaboraram como mesários na eleição. 34 

Observou que as vagas não foram completadas, faltando ainda o suplente de MS-5, 4 35 

suplentes da Bancada Geral, e 1 suplente dos representantes técnico-administrativos. 36 

Todavia, a Direção encaminharia o processo para as instâncias superiores validarem a 37 

eleição e caso fosse observado pela PG, haveria necessidade de eleição para completar 38 



 

os postos vagos. Em seguida, a Professora Dirce Zan submeteu os itens 05 e 06 para 1 

votação, os quais foram homologados por unanimidade. A seguir, passou para os itens 2 

PARA DELIBERAÇÃO: A Professora Dirce Zan perguntou se havia algum destaque a 3 

ser feito pelos senhores conselheiros. O Professor Carlos Miranda pediu destaque para 4 

os itens 13 e 24. A Professora Dirce Zan pediu destaque para o item 20 para fazer 5 

apenas uma correção no item da pauta. A seguir, a Professora Dirce Zan submeteu os 6 

itens que não foram destacados e, colocados em votação, foram aprovados por 7 

unanimidade. A. DIREÇÃO: 07. Sugestão de Calendário para as Reuniões do Ano de 8 

2018: Fevereiro: 07 – Departamentos; 21 – Coordenações; 28 – Congregação. Março: 07 9 

– Departamentos; 14 – Coordenações; 21 – CEPE; 28 – Congregação. Abril: 04 – 10 

Departamentos; 11 – Coordenações; 18 – CEPE; 25 – Congregação. Maio: 02 – 11 

Departamentos; 09 – Coordenações; 16 – CEPE; 23 – Congregação. Junho: 06 – 12 

Departamentos; 13 – Coordenações; 20 – CEPE; 27 – Congregação. Agosto: 08 – 13 

Departamentos; 15 – Coordenações; 22 – CEPE; 29 – Congregação. Setembro: 05 – 14 

Departamentos, 12 – Coordenações; 19 – CEPE; 26 – Congregação. Outubro: 03 – 15 

Departamentos; 10 – Coordenações; 17 – CEPE; 24 – Congregação. Novembro: 07 – 16 

Departamentos; 14 – Coordenações; 21 – CEPE; 28 – Congregação. Dezembro: 12 – 17 

Congregação; 14 - Confraternização. B. DEPARTAMENTOS: 08. Solicitação de 18 

afastamento para Pós-Doutorado da Profa. Dra. Maria do Carmo Martins, no período de 19 

março a junho/2018, junto ao Instituto de Educación, Universidad Del Valle, Colombia. Of. 20 

DELART nº 85/2017. 09. Solicitação de admissão da Profa. Dra. Maria Aparecida Guedes 21 

Monção na PP/QD-UEC, em RDIDP, MS-3.1, tendo em vista sua aprovação em Concurso 22 

Público de Provas e Títulos para Provimento de 01 Cargo de Professor Doutor, na Área de 23 

Cultura e Educação e na Área de Educação e Sociedade, nas Disciplinas: EP 446 – Direito 24 

à Infância e Educação, EP 912 – Estágio Supervisionado III Educação Infantil, EP 913 – 25 

Estágio Supervisionado IV Educação Infantil e EP 644 – Questões Atuais da Política 26 

Educacional – DECISE. Parecer do Projeto de Pesquisa. Processo 19-P-19.417/2017. 10. 27 

Parecer sobre Relatório Semestre Sabático Profa. Dra. Ana Luiza Bustamante Smolka – 28 

Período 01/02/2017 a 31/07/2017 – Of. DEPE nº 76/2017. 11. Cancelamento da 29 

Deliberação 164/2017, que autorizava atividades simultâneas da Profa. Dra. Cristiane 30 

Machado, junto à Secretaria Municipal de Educação de Campinas Of. DEPASE nº 78/2017. 31 

C. COORDENAÇÃO DE GRADUAÇÃO: 12. Relatório do Seminário do Curso de 32 

Pedagogia – 08 e 09/05/2017. 14. Criação de Disciplinas Obrigatórias Curso de Pedagogia 33 

a partir do Catálogo 2019: Histórias e Culturas Afro-brasileiras e africanas e Histórias e 34 

Culturas de povos indígenas brasileiros. Ofício Pedagogia nº 41/2017. D. RELATÓRIO DE 35 

ATIVIDADES: 15. Prof. Dr. Silvio Ancizar Sanches Gamboa (DEFHE). Período: 01/08/2012 36 

a 31/07/2017. Of. DEFHE nº 64/2017. 16. Prof. Dr. Carlos Eduardo Albuquerque Miranda 37 

(DELART). Período: 01/06/2013 a 31/05/2017. Of. DELART nº 86/2017. E. 38 



 

COORDENAÇÃO DE EXTENSÃO: 17. Proposta de oferecimento do Curso de Extensão-1 

S EDU-0248 – “Comunidade de Cinema: Escrita E(M) Imagens”. Carga Horária: 60 horas. 2 

Responsável: Prof. Dr. Carlos Eduardo Albuquerque Miranda. Parecer favorável da CEFE 3 

nº 054/2017. 18. Proposta de oferecimento do Curso de Difusão Cultural-S EDU-0250 – 4 

“Corpo, Gesto e Criação”.  Carga Horária: 30 horas. Responsável: Profa. Dra. Eliana 5 

Ayoub. Parecer favorável da CEFE nº 053/2017. 19. Proposta de oferecimento do Curso 6 

de Extensão-S EDU-0252 – “Oficina de Pesquisa”. Carga Horária: 30 horas. Responsável: 7 

Profa. Dra. Débora Mazza. Parecer favorável da CEFE nº 050/2017. 21. Encerramento da 8 

Área de Prestação de Serviços de Pequena Monta junto ao LANTEC. Parecer CEFE nº 9 

055/2017. F. PROGRAMA DE PROFESSOR COLABORADOR – Deliberação CONSU-10 

A-006/2006 e A-006/2008. 22. Prorrogação Prof. Dr. José Camilo dos Santos Filho, como 11 

Professor Colaborador.  Of. DEPRAC nº 126/2017. 23. Prorrogação Profa. Dra. Maria José 12 

Pereira Monteiro de Almeida, como Professor Colaborador.  Of. DEPRAC nº 124/2017. 25. 13 

Ingresso Prof. Dr. Sérgio Antonio da Silva Leite, como Professor Colaborador, a partir de 14 

março/2018, após publicação da aposentadoria no D.O.E. Of. DEPE nº 79/2017. 26. 15 

Ingresso Profa. Dra. Ângela Fátima Soligo, como Professor Colaborador, a partir de 16 

fevereiro/2018, após publicação da aposentadoria no D.O.E. Of. DEPE nº 80/2017. G. 17 

PÓS-GRADUAÇÃO: 27. PROGRAMA DE PESQUISADOR DE PÓS-DOUTORADO. a. 18 

Prof. Dr. Vinicius Parolin Wohnrath: Ingresso no Programa sob a supervisão da Profa. Dra. 19 

Ana Maria Fonseca de Almeida. Período:  01/11/2017 a 31/10/2019. b. Profa. Dra. Helena 20 

de Ornellas Sivieri Pereira: Ingresso no Programa sob a supervisão da Profa. Dra. Ana 21 

Maria Falcão Aragão. Período: 21/01/2018 a 21/01/2019. c. Profa. Dra. Elizabeth Gomes 22 

Souza: Ingresso no Programa sob a supervisão do Prof. Dr. Antonio Miguel. Período: 23 

01/03/2018 a 28/02/2019. d. Prof. Dr. Josias Ferreira da Silva: Ingresso no Programa sob 24 

a supervisão da Profa. Dra. Debora Cristina Jeffrey. Período: fevereiro/2018 a 25 

fevereiro/2019. e. Profa. Dra. Marcia Serra Ferreira: Relatório Final do Pós-Doutorado, sob 26 

a supervisão da Profa. Dra. Maria do Carmo Martins. 28. CREDENCIAMENTO JUNTO AO 27 

PROGRAMA DE PÓS-GRADUAÇÃO EM EDUCAÇÃO: a) Prof. Dr. Sergio Antonio da 28 

Silva Leite – manutenção do credenciamento como Professor Permanente junto ao PPGE; 29 

b) Profa. Dra. Ângela de Fátima Soligo - manutenção do credenciamento como Professor 30 

Permanente junto ao PPGE; c) Profa. Dra. Maria José Pereira Monteiro de Almeida – 31 

renovação do credenciamento como Professor Permanente; d) Profa. Dra. Roberta Rocha 32 

Borges – credenciamento como Professor Permanente para orientar e ministrar aulas no 33 

curso de Mestrado Profissional em Educação Escolar; e) Profa. Dra. Lavínia Lopes 34 

Salomão Magiolino – credenciamento como Professor Permanente para atuar no 35 

Doutorado;  f) Profa. Dra. Ana Lucia Horta Nogueira – credenciamento como Professor 36 

Permanente para atuar no Doutorado; g) Prof. Dr. Joaquim Brasil Fontes Junior – 37 

credenciamento como Professor Colaborador para ministrar disciplinas; h) Prof. Dr. 38 



 

Rodolfo Augusto Matteo Ambiel (Universidade São Francisco) - credenciamento como 1 

Professor Visitante para ministrar a disciplina FE 196 – Seminário Concentrado I: 2 

Psicometria Básica Aplicada aos Construtos da Teoria Social Cognitiva. Convite da Profa. 3 

Soely Polydoro – DEPE. 29. RECONHECIMENTO DE DIPLOMA ESTRANGEIRO DE 4 

PÓS-GRADUAÇÃO. RAMIRO TADEU WISNIESKE. Processo: 01-P-9659/2017. Mestrado 5 

em Ciências da Educação. Título do Trabalho: “Eficácia do Software Geogebra no ensino 6 

de Matemática na Escola E. E. Fernando Prestes Cel – Itapetininga – SP”. Ano de 7 

conclusão: 2016. Local: Universidad Americana, Paraguai. Parecer desfavorável da 8 

comissão de especialistas. Informação CPG nº 111/2017. 30.  Resultado final do Processo 9 

Seletivo Mestrado e Doutorado em Educação, ano acadêmico 2018. Informação CPG nº 10 

118/2017. A seguir, a Professora Dirce Zan passou à apreciação dos itens destacados. 11 

Passou então a palavra ao Prof. Carlos Miranda que pediu destaque ao item 13. 12 

Adequações Curriculares Curso de Pedagogia – Deliberação CEE-SP 154/2017. Ofício 13 

Pedagogia nº 40/2017. O Professor Carlos Miranda sugeriu retirada de pauta por 14 

considerar que o mesmo não contemplava o conceito de prática, resultado do importante 15 

debate travado no âmbito da CG e demandado pelo documento do DELART encaminhado 16 

à Coordenação do curso. A coordenadora associada do curso de Pedagogia, 17 

Professora Ana Elisa Spaolonzi, se posicionou contrária ao encaminhamento dizendo 18 

que se tratava de um documento resultado das discussões na Comissão de Graduação. A 19 

servidora Luciane Grandin reforçou o posicionamento da professora, observando que o 20 

assunto fora debatido em 5 reuniões da CG. Após diversas intervenções dos senhores 21 

conselheiros, a Professora Dirce Zan submeteu à votação o pedido de retirada de pauta 22 

do item 13, que ficou com a seguinte contagem: 2 votos favoráveis; 16 votos contrários; 2 23 

abstenções. Diante da votação, a Professora Ana Archangelo sugeriu aprovar o 24 

documento como estava proposto, encaminhando o documento seguido de manifestação 25 

da FE explicando sobre questão das Práticas Curriculares. Segue abaixo transcrição de 26 

parte do OF. Pedagogia nº 40/2017, como “aprovação da adequação curricular do Curso 27 

de Pedagogia, em atendimento à Deliberação CEE-SP nº 154/2017, conforme segue: 1. A 28 

disciplina EP 147 – Práticas Curriculares (105h) será mantida, com redistribuição de carga 29 

didática, sendo 30h destinadas à sua oferta e 75h em vetores P (Prática), no conjunto de 30 

disciplinas indicadas pelos departamentos: a) EP 162 – Escola e Currículo – 15 horas (vetor 31 

P); b) EP 226 – Psicologia e Educação – 15 horas (vetor P); c) EP 879 – Educação de 32 

Jovens e Adultos – 15 horas (vetor P); d) EP 812 – Seminário de História da África – 15 33 

horas (vetor P); e) EP 813 – Seminário de História Indígena – 15 horas (vetor P). 2. 34 

Redistribuição de 15 horas do vetor O (Orientação) para as seguintes disciplinas: a) EP 35 

377 – Planejamento Educacional e Estágio Supervisionado em Gestão Escolar; b) EP 910 36 

– Estágio Supervisionado – Gestão Escolar. Os ajustes propostos visam, exclusivamente, 37 

atender às novas normatizações destacadas pela Deliberação CEE-SP nº 154/2017, sem 38 



 

ferir os princípios que têm norteado a formação de professores na Faculdade de 1 

Educação”. A seguir, a Professora Dirce Zan submeteu o item 13 para votação o qual foi 2 

aprovado por unanimidade. Em seguida a Professora Dirce Zan fez destaque para o item 3 

20. Proposta de oferecimento do Curso de Difusão Cultural-S EDU-0257 – “Comunidade 4 

de Cinema: Escrita E(M) Imagens”. Carga Horária: 56 horas. Responsável: Profa. Dra. 5 

Dirce Djanira Pacheco e Zan. Parecer favorável da CEFE nº 052/2017. A Professora Dirce 6 

Zan solicitou destaque apenas para fazer uma correção na pauta, pois o nome do curso 7 

era: “Curso de Difusão Científica – ‘Educação e Juventude: Políticas e Ações Educativas’” 8 

e não como constou na pauta. A seguir, a Professora Dirce Zan submeteu o item 20 para 9 

votação o qual foi aprovado por unanimidade. A Professora Dirce Zan passou a palavra 10 

ao Prof. Carlos Miranda que pediu destaque ao Item 24. Prorrogação Prof. Dr. Joaquim 11 

Brasil Fontes Júnior, como Professor Colaborador.  Of. DELART nº 83/2017. O Professor 12 

Carlos Miranda informou que pediu destaque para informar o retorno do Prof. Joaquim 13 

Brasil como Professor Colaborador junto ao DELART, marcado pelo lançamento do livro 14 

que narra o espírito melancólico, diante das angústias pessoais que ele enfrentou. 15 

Salientou que o Prof. Joaquim não abriria vagas para o processo seletivo de pós-16 

graduação. A Professora Mara Jacomeli ressaltou que estava muito feliz com o retorno 17 

do Prof. Joaquim. Nesse momento houve uma salva de palmas ao Prof. Joaquim. O 18 

Professor Renê Trentin também expressou sua alegria com a volta do professor, 19 

destacando que ele era um excelente filósofo. O Professor Guilherme Toledo informou 20 

sua felicidade no retorno do professor, frisando sua competência literária. A Professora 21 

Lilian Nascimento também fez côro às falas dos que a antecederam. Em seguida, a 22 

Professora Dirce Zan submeteu o item 24 para votação, o qual foi aprovado por 23 

unanimidade. O acadêmico Gabriel Maciel Araujo parabenizou a Coordenação do Curso 24 

de Pedagogia pela criação das disciplinas, conforme aprovado no item 14. A seguir, a 25 

Professora Dirce Zan encerrou a reunião agradecendo a participação de todos. Nada 26 

mais havendo a tratar, eu, Raquel Pigatto Vale Menezes, secretária da Direção da 27 

Faculdade de Educação, redigi e digitei a presente ata que assino e submeto à apreciação 28 

dos senhores conselheiros. A mídia contendo a íntegra da reunião encontra-se no site da 29 

FE que poderá ser acessado através de senha pessoal. Cidade Universitária “Zeferino 30 

Vaz”, 07 de dezembro de dois mil e dezessete.  31 


